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Состоялись заседания пре-
зидиума, а затем и Совета 
Пермского крайсовпрофа. 
Провел их председатель 
профобъединения Михаил 
ИВАНОВ.
С докладом по вопросу о проектах до-

кументов IX заседания Совета Пермского 
крайсовпрофа выступил Михаил Иванов. 
Члены президиума одобрили представлен-
ные проекты постановлений. 

Таким образом, делегатами XII съез-
да Федерации независимых профсоюзов 
России предлагается избрать Михаила 
Иванова, председателя Пермской краевой 
организации Российского профсоюза ра-
ботников химических отраслей промыш-
ленности Алексея Клейна, председателя 
первичной профсоюзной организации  
АО «Пермский завод «Машиностроитель» 
Бориса Петрова, председателя молодеж-
ного совета Пермского крайсовпрофа 
Андрея Черемных, заместителя предсе-
дателя Пермской краевой организации 
профсоюза работников здравоохранения 
РФ, председателя первичной профсоюзной 
организации обучающихся Пермского го-
сударственного медицинского университе-
та имени академика Е. А. Вагнера.

Кроме того, решено делегировать Ми-
хаила Иванова для избрания в состав Ге-
нерального совета ФНПР. 

На должность председателя ФНПР вы-
двинута кандидатура Михаила Шмакова.

Члены Совета профобъединения, за-
седание которого состоялось сразу после 
президиума, единогласно поддержали 
данные решения, закрепленные в соот-
ветствующих постановлениях.

Также в повестку итогового в 2023 году 
заседания президиума профобъединения 
вошли актуальные вопросы текущей дея-
тельности профсоюзов Прикамья. Так, с 
докладом «О практике работы Пермской 
краевой организации Горно-металлурги-
ческого профсоюза России по повышению 
квалификации профсоюзных кадров и 
актива» выступил председатель Пермской 
краевой организации Горно-металлурги-
ческого профсоюза России Александр 
Штин. Опыт последовательной работы 
краевого отраслевого профсоюза по по-
вышению квалификации профсоюзных 
кадров и актива получил одобрение. 
Членским организациям рекомендовано 
использовать практику обучения предсе-
дателей цеховых комитетов социальному 
наставничеству; активизировать примене-
ние разнообразных форматов обучающих 
мероприятий, в том числе выездных и 
дистанционных.

Члены президиума утвердили пер-
спективный план основных мероприятий 
Пермского краевого союза организаций 
профсоюзов «Пермский крайсовпроф» 
на 2024 год, избрали органы управления, 
ревизионных комиссий (ревизоров) Реги-
онального учебного центра профсоюзов, 
санатория «Красный Яр», Пермского бюро 
путешествий и экскурсий, рекомендовали 
кандидатуры для избрания в совет ди-
ректоров и ревизионную комиссию ЗАО 
«Курорт «Ключи». Проекты соответству-
ющих постановлений представил членам 
президиума Михаил Иванов. 

Уважаемые друзья!  
Дорогие ветераны профсоюзного движения! 

От имени президиума Пермского крайсовпрофа, от себя лично сердечно поздравляю вас 
с наступающим Новым годом и Рождеством Христовым!

Уходящий год прошел для нас с вами под знаком двух замечательных юбилеев – 300-летия 
города Перми и 75-летия нашего профобъединения! 

Символично, что именно в этом году на городской эспланаде, на Аллее Доблести и Славы, 
по инициативе профсоюзов появилась памятная гранитная плита в честь 75-летнего юбилея 
Пермского крайсовпрофа. 

Но были в уходящем году и горькие моменты. Мы глубоко скорбим по поводу наших 
воинов, которые погибли, защищая страну от нацизма… 

2023 год – год прозрения. Год создания новой – суверенной – российской экономики. 
Наш долг – идти вперед, продолжать свое дело, а именно – в соответствии с законом о 

профсоюзах представлять и защищать социально-трудовые интересы работников. 
Желаю всем нам дальнейших успехов на этом пути!
Дорогие друзья!
В канун Нового года от всей души желаю вам исполнения самых лучших надежд!
Пусть 2024 год будет наполнен мощной созидательной энергией! 
Пусть труд всегда будет в радость и приносит нужные результаты! 
Желаю вам и вашим близким крепкого здоровья, семейного благополучия, достатка, 

улыбок! С Новым годом! 
Михаил ИВАНОВ, 

председатель Пермского крайсовпрофа

В новом году мы вместе с вами будем отмечать 
35-летие нашей газеты. Не юбилей – безусловно! 
Но дата круглая и красивая. И для любого издания, 
а уж тем более профсоюзного – весомая, знаковая. 
Подумайте только: «Профкурьер» старше ФНПР! 

Значит, мы нужны друг другу. Спасибо вам, что 
были с нами все эти годы. Спасибо, что остаетесь с 
нами сегодня. С наступающим! 

Первый номер 2024 года выйдет 17 января. 
Не теряйте нас! 

С наступающим, друзья! 

Председателей первичек ждут в Москве
20 декабря на заседании исполкома ФНПР участники 
обсудили дату и повестку очередного заседания Гене-
рального совета ФНПР, ход подготовки XII съезда ФНПР, 
проведение Всероссийского совещания председателей 
первичных профсоюзных организаций, ход реализации 
молодежной политики и работу по защите социально- 
экономических прав трудящихся женщин в ФНПР и ее 
членских организациях.
По представлению председателя ФНПР Михаила Шмакова приняты 

решения:
• созвать Генеральный совет ФНПР 17 января 2024 года в Мо-

скве. На его заседании обсудить подготовку и проведение XII съезда 
ФНПР, а также состав профсоюзной стороны Российской трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-трудовых отношений;

• постоянным комиссиям Генсовета и рабочим группам завершить 
подготовку проектов документов XII съезда ФНПР;

• членским организациям ФНПР завершить избрание делегатов 
съезда и другие связанные с ним организационные мероприятия;

• провести 5 февраля 2024 года в Москве Всероссийское 
совещание председателей первичных профсоюзных организаций 

общероссийских профсоюзов – членов ФНПР согласно установлен-
ной норме представительства.

Руководитель департамента аппарата ФНПР по связям с обществен-
ностью, молодежной политике и развитию профсоюзного движения 
Александра Шубина рассказала о ходе реализации молодежной 
политики в ФНПР и ее членских организациях.

О работе по защите социально-экономических прав трудящихся 
женщин в ФНПР и ее членских организациях рассказал заместитель 
председателя ФНПР Александр Шершуков. Он привел убедительные 
данные о значимости этой работы. Так, в российских профсоюзах, 
объединяющих 19,7 млн человек, 60 процентов – женщины. В структуре 
профактива женщины составляют: среди председателей территориаль-
ных организаций профсоюзов – 52 процента, председателей первичных 
профсоюзных организаций – 78, а в малочисленных организациях – 
до 80 процентов, среди членов профсоюзных комитетов – 73, среди 
профгрупоргов – 72 процента.

Исполком ФНПР также утвердил изменения и дополнения в состав 
кадрового резерва на должности председателей членских организаций 
ФНПР; квоту на награждение нагрудными знаками и другими наградами 
ФНПР на 2024 год; изменения в составе молодежного совета ФНПР; 
ряд других вопросов.

fnpr.ru

Это фото прислано на конкурс  
«Я читаю «Профкурьер»!  

Автор – Екатерина ЯСКЕВИЧ,  
начальник административно-хозяйственной 

службы комплекса № 69 АО «Редуктор-ПМ», 
ППОО «Пермские моторы»

Дорогие читатели!
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С наступающим, друзья! 

В преддверии  
съезда ФНПР
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Большой пакет проектов постановлений озвучила председатель 
постоянной комиссии Совета Пермского крайсовпрофа по организа-
ционной и информационной работе Татьяна Поскина. В частности, 
члены президиума одобрили итоги грантового конкурса членских орга-
низаций Пермского крайсовпрофа на лучший проект информационной 
и агитационно-пропагандистской работы «Убеждай делом! Побеждай 
словом!», план-график выезда комплексных бригад в муниципальные 
образования на 2024 год. 

Приняты постановления, закрепляющие кадровые изменения в ко-
ординационных советах организаций профсоюзов ряда муниципальных 
образований. Так, председателем координационного совета организаций 
профсоюзов в Ильинском городском округе назначена Елена Михале-
ва, председатель профсоюзного комитета администрации Ильинского 
городского округа. 

На основании личного заявления с 1 января 2024 года освобожде-
на от должности председатель координационного совета организаций 
профсоюзов в Гайнском муниципальном округе – представитель Перм-
ского крайсовпрофа в Гайнском муниципальном округе Валентина 
Нефедьева. 

Так же – на основании личного заявления – освобождена от долж-
ности председатель координационного совета организаций профсоюзов 
в Оханском городском округе Наталья Порошина. Председателем мест-
ного координационного совета назначена главная медицинская сестра 
Оханской ЦРБ Елена Багаева. В свою очередь, Наталья Порошина за 
добросовестный труд в должности председателя координационного 
совета награждена Почетной грамотой Пермского крайсовпрофа. 

В связи с продолжительной болезнью освобождена от должности 
председатель координационного совета организаций профсоюзов в 
Большесосновском муниципальном округе Ирина Некрасова. Председа-
телем назначена учитель технологии Большесосновской СОШ Алефтина 
Овчинникова. 

Председателем координационного совета организаций профсоюзов 
в Юрлинском муниципальном округе назначена учитель-логопед Усть- 
Зулинского детского сада, председатель Юрлинской территориальной 
организации профессионального союза работников народного образо-
вания и науки Российской Федерации Галина Ниденталь. 

«ПК»

Галина РОЖЕНЦОВА с 2007 
года работает председате-
лем профкома Третьего 
соликамского калийного 
рудоуправления (СКРУ-3). 
До этого 13 лет была осво-

божденным заместителем предсе-
дателя. Много лет является секре-
тарем координационного совета 
организаций профсоюзов Соликам-
ского городского округа. В 2023 году 
ее портрет был занесен на Доску 
почета Пермского крайсовпрофа.  
В преддверии Нового года наш 
корреспондент задал ей несколько  
вопросов.

– Галина Ивановна, чем запом-
нится вам уходящий год в про-
изводственном, общественном, 
личном плане?

– Уходящий в историю 2023 год 
был примечателен многим. В первую 
очередь тем, что после очень труд-
ных «ковидных» лет наши калий-
ные предприятия, входящие в состав 
ПАО «Уралкалий», вновь вышли на 
прежний высокий производствен-
ный уровень. В полную силу ведутся 
добыча руды, обогащение и отгрузка 
готовой продукции и на СКРУ-3. 

Полностью активизировалась 
и профсоюзная работа: весь год 
мы проводили культурно-массовые, 
спортивные и другие общественные 
мероприятия с полным перечнем 
намеченных планов, без ограниче-
ний по количеству людей и других 
запретов. Дел навалилось столько, 
что некогда было даже перевести 
дух! Поэтому и год пролетел в очень 
быстром темпе.

Представители профсоюза работников здравоохранения 
встретились со студентами «Кунгурского центра образова-
ния № 1» (специальность «Сестринское дело»).
Заместитель председателя крайкома Андрей Черемных рассказал  

о возможностях студенческой профорганизации. Особое внимание было 
уделено системе поддержки обучающихся со стороны крайкома.

Председатель ППО Кунгурской больницы Валентина Соловьева поде-
лилась идеями взаимодействия, а старшая медсестра Надежда Щучалова 
рассказала о деятельности профсоюза медиков в городе.

Ребята с большим интересом восприняли новые возможности и с удо-
вольствием присоединились к профсоюзу работников здравоохранения.

Провели мини-викторину, победителем которой стала студентка  
Милана Тазова.

«ПК»
Фото из Интернет-источников

В преддверии  
съезда ФНПР
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Пермская краевая организация Общероссийского проф- 
союза работников государственных учреждений и обще-
ственного обслуживания РФ поздравляет ГКУ Пермского 
края «Пермская краевая служба спасения», МКУ «Город-
ская служба спасения», Главное управление МЧС России 
по Пермскому краю и всех сотрудников с профессиональ-
ным праздником!
Профессия спасателя – для мужественных, отважных и сильных 

людей, чьи бесстрашные сердца достойны слов восхищения и благо-
дарности. 

Своей самоотверженной службой вы доказали, что вам по плечу 
любые, даже самые сложные задачи. Вы всегда готовы прийти на по-
мощь людям, стремитесь защитить жизнь, здоровье, имущество граждан, 
стараясь не допускать возникновения любых катастроф.

Примите слова благодарности за огромный героический труд! Ис-
кренне желаем крепкого здоровья, оптимизма, благополучия и успехов 
в напряженной и ответственной работе.

Ольга ИШИМОВА,
председатель Пермской краевой организации  

профсоюза работников государственных учреждений  
и общественного обслуживания РФ

Краевой комитет профсоюза работников 
автомобильного транспорта и дорожного 
хозяйства (председатель Иван ПОРОШИН) 
и члены молодежного совета Пермского 
крайсовпрофа встретились со студентами 
Кунгурского автотранспортного колледжа.
Эта встреча состоялась по инициативе профсоюз-

ного комитета преподавателей колледжа (председатель 
Галина Крапивина).

О профсоюзе и его задачах рассказала Ольга Гербер, 
представитель краевой организации.

О взаимодействии первичной профсоюзной орга-
низации с работниками предприятия и возможностях, 
которые открываются для работающих людей, состоящих 
в профсоюзе, сообщила Наталья Жданова, председатель 
первичной профсоюзной организации МУП «ПермГор-
ЭлектроТранс».

О работе молодежного совета Пермского крайсов- 
профа, его задачах и возможностях для профсоюзной 
студенческой и работающей молодежи рассказала 
Варвара Каменева, заведующая сектором молодежной 
политики Пермского крайсовпрофа.

В декабре в ПАО «Уралкалий» 
заключен новый коллективный до-
говор. В него внесены дополнитель-
ные социальные выплаты, напри-
мер, молодоженам, отслужившим 
в армии, молодым специалистам и 
так далее. 

В начале 2023 года я была вклю-
чена в обновленный состав совета 
общественности Соликамского го-
родского округа. Здесь я работала во 
временной комиссии по проблемам 
кадрового обеспечения и улучше-
ния материального благосостояния 
работников бюджетной сферы – об-
разования, здравоохранения, куль-
туры, спорта. В частности, изучала 
состояние дел в здравоохранении. 
На итоговом заседании, состояв-
шемся 19 декабря, все предложения 

и выводы нашей комиссии были 
заслушаны руководством округа, а 
также руководителями бюджетных 
учреждений. Надеюсь, что наша ра-
бота принесет пользу…

Занесение на Доску почета 
Пермского крайсовпрофа приняла 
с большой радостью и гордостью 
за весь профсоюзный актив нашего 
рудоуправления. Выражаю призна-
тельность коллегам по координа-
ционному совету за выдвижение 
и крайкому Росхимпрофсоюза за 
поддержку моей кандидатуры. Это 
признание обязывает работать еще 
лучше.

В личном плане год запомнится 
еще и июньским отдыхом в Анапе.

– Галина Ивановна, какие пла-
ны намечаете на год наступаю-
щий? Что пожелаете коллегам?

– В будущем году в ПАО «Урал-
калий» состоятся отчетно-выборные 
профсоюзные конференции. Так что 
работа предстоит большая во всех 
отношениях. Авторитет профсоюза 
можно упрочить только конкрет-
ными делами. Все, как говорится,  
в наших руках…

В 2024 году желаю всем стабиль-
ной, плодотворной работы. Если 
дымят трубы заводов и фабрик, без 
перерыва подается руда на-гора, 
отправляется готовая продукция, 
то это всем внушает оптимизм и 
уверенность в завтрашнем дне,  
в полноценной жизни для всех и 
каждого. Всем, конечно, желаю улуч-
шения материального благосостоя-
ния, крепкого здоровья и наступле-
ния долгожданного мира!

Беседовал Николай ГУЩИН

В очень быстром темпе
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С профсоюзом – лучше!

То, что меняет жизнь 

Александра Собянина, член молодежного совета, 
водитель трамвая МУП «ПермГорЭлектроТранс», поде-
лилась мыслями о своей работе водителем и о том, как 
поменялась ее жизнь после вступления в профсоюз и 
вхождения в состав молодежного совета крайсовпрофа.

– Я приобрела новые знания и опыт. Научилась 
выступать на сцене для большого количества людей. 
Было очень интересно слушать и отвечать на вопросы 
студентов, – комментирует Александра Собянина.

Теперь предстоит работа в группах – сбор заявлений 
о вступлении в профсоюз – и выборы профсоюзного 
лидера среди студентов.

Информация и фото vk.com/ms_pksp

Поздравляем!
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В ходе своей декабрьской деловой поездки в Соликамский 
городской округ губернатор Пермского края Дмитрий 
МАХОНИН провел первое заседание возглавляемого им 
регионального организационного комитета по подготовке 
к 600-летию Соликамска. 
Отмечаться эта дата будет только в 2030 году, но подготовка к такому 

значимому событию уже началась. Главное, отметил глава региона, надо 
уже сегодня определить перечень мероприятий, которые предстоит 
реализовать к юбилейной дате. Особое внимание требуется развитию 
городской инфраструктуры, благоустройству общественных пространств 
Соликамска, повышению качества здравоохранения, строительству спор-
тивных сооружений, приведению в порядок объектов исторического и 
культурного наследия…

Глава Соликамского городского округа Евгений Самоуков представил 
проект программы «Шестивековье». Она разделена на три ключевых 
блока: инфраструктурный, событийный, а также блок мероприятий, 
направленных на продвижение юбилейного бренда.

На первом этапе планируется сосредоточиться на инфраструк-
турном блоке. Для этого определены 12 флагманских проектов, 
которые предполагают преобразование городского пространства 
и появление в Соликамске значимых социальных объектов. Пер-
вые четыре проекта связаны с центральной частью города. Здесь 
сосредоточены все значимые объекты культурного наследия, где 
превалирует центральный архитектурно-исторический ансамбль. 
В 2023 году Соликамск принял участие во всероссийском конкурсе на 
лучший проект туристского кода центра города, при подготовке к кото-
рому был разработан мастер-план.  

Также выделены четыре проекта, в рамках которых планируется 
преобразить места отдыха. Половина флагманских проектов округа 
посвящена значимым социальным объектам. Например, запланиро-
ваны капитальный ремонт здания кинотеатра «Русь» и строитель-
ство детской поликлиники. Помимо этого, необходима модернизация 
действующей лыжной базы «Снежинка» и создание на ее основе 
современного лыжного комплекса. В число флагманских проектов 
входит возведение уличных спортивных площадок и открытых ста-
дионов, капитальный ремонт единственного муниципального Двор-
ца культуры «Прикамье» и строительство детской школы искусств. 
Особое внимание будет уделено загородному детскому оздоровитель-
ному лагерю «Лесная сказка». По словам главы СГО, лагерь имеет все 
необходимое для того, чтобы стать главной базой отдыха для детей 
Верхнекамья, превратиться в пространство не только для детского отдыха, 
но и для реализации крупных событийных проектов в сфере культуры, 
спорта, образования.

Подготовил Николай ГУЩИН

Подведены итоги работы 
организаций агропромыш-
ленного комплекса Черну-
шинского округа за нынеш-
ний полевой сезон. 
Трудным выдался 2023 год, осо-

бенно ввиду затяжной и засушливой 
погоды в весенне-летний период. 
Всего заготовлено 18 центнеров 
кормовых единиц на одну голову 
скота, тогда как в прошлом году 
было 29 центнеров кормовых еди-
ниц. Конечно, предстоит трудная  
зимовка. 

Подведены итоги районного 
соревнования между коллективны-
ми хозяйствами, КФХ, полеводами 
и животноводами. Наилучших ре-
зультатов в производстве растени-
еводческой продукции добились 
земледельцы колхоза (СПК) «На 
страже мира» (председатель Алек-
сандр Драницын), где была полу-
чена урожайность 12,7 ц/га. Этот 
коллектив признан победителем в 
растениеводстве. 

Животноводство остается веду-
щей отраслью сельского хозяйства 
округа. Наилучших показателей до-
бился коллектив ООО «Совхоз Друж-
ный» (директор Юрий Дулесов, 
председатель профкома Наталья 
Кирова). Надой от одной коровы в 
этом хозяйстве за 9 месяцев 2023 г. 
составил 6 533 кг молока, произве-
дено свыше 4 000 т молока. Сегодня 
производится 55 процентов молока 
нашего округа.

Коллектив ООО «Совхоз Друж-
ный» в третий раз признан побе-
дителем районного соревнования в 
животноводстве и награжден Почет-
ной грамотой и денежной премией. 
Более 30 тружеников хозяйства на-
граждены Почетными грамотами и 
денежными премиями. 

Замечательный театрализованный праздник, посвященный 
басне, провели в канун Нового года в совете ветеранов 
«Азот». 

Подобные театрализованные 
литературные вечера особо люби-
мы зрителями. Праздник басни, к 
примеру, включал в себя и исто-
рию жанра от Эзопа до наших 
дней, которую поведала ведущая 
и сама великолепный чтец Ольга  
Лязгина.

Новогодние подарки 
детям от Деда Мороза 
давно уже стали доброй 
традицией. 
А детям работников проф- 

союзной организации Острож-
ского потребительского об-
щества предлагают не только 
написать доброму сказочнику 
письмо, в котором сообщить 
о своей новогодней мечте, но 
и нарисовать для него рису-
нок. Ребята принимают такое 
предложение на ура. Ведь оно 
мотивирует их рисовать как 
можно лучше и интересней, так 
как от этого зависит качество 
подарка. 

И пусть это всего лишь на-
бор фломастеров или каранда-
шей, пластилин или раскраска, 
но и такой подарок подспудно, 
с ранних лет, приучает детей к 
тому, что во взрослой жизни халявы не будет. Все необходимое нужно 
добывать или зарабатывать своим трудом. 

Такое мероприятие, по словам председателя профсоюзной первички 
Острожского сельпо Екатерины Резниковой, по существу, совмещает в 
себе два конкурса: на самый оригинальный подарок от Деда Мороза и 
на лучший детский рисунок. Ведь лучшие из работ украсят собой стены 
конторы сельского потребительского общества. 

Михаил КРАСНЫХ
Фото из архива ППО

В «Дружном» ведется большая 
работа по реконструкции животно-
водческих ферм и строительству, 
налажено полноценное кормление 
животных. 

Но самая большая ценность 
– это люди трудового подвига.  
И они на празднике в доме техники 
«Нефтяник» по праву были главны-
ми героями. Так, благодарностями 
Пермской краевой организации 
профсоюза работников АПК РФ 
и денежными премиями отмече-
ны оператор машинного доения 
Ольга Гладикова, ночной скотник 
Дмитрий Воронцов, оператор се-
мякомплекса Виктор Гайнияров, 
тракторист Валерий Казипов, тех-
ник-осеменатор Наталья Бабико-
ва, кладовщик Елена Колегова, 
бухгалтер Светлана Патрулина, 
технический работник Екатерина  
Ленькова. 

Большой вклад в недопущение 
вспышек карантинных болезней 
вносят специалисты ветеринарной 
службы округа, которой руководит 
Виктор Сидоров. 

Лучшие профсоюзные активисты 
Чернушинской станции по борьбе с 
болезнями животных также награж-
дены благодарностями и денежными 
премиями. Среди них инженер по 
охране труда Екатерина Калабина, 
ветеринарный фельдшер Рузиля 
Арсланова, главный врач ГБУВК 
«Чернушинская СББЖ» в Октябрь-
ской участковой лечебнице Гуль-
нара Зиятдинова.

В праздничном мероприятии 
приняли участие депутат Законода-
тельного собрания Пермского края 
Александр Козюков, заместитель 
главы администрации Чернушинско-
го городского округа Ирина Юди-
на, бывший глава администрации 
Чернушинского городского округа 
Михаил Шестаков и другие. На 
праздник были приглашены вете-
раны труда и бывшие руководители 
сельхозпредприятий. 

Виктор ПАРШАКОВ, 
представитель краевой  

организации профсоюза  
работников АПК в Чернушин-

ском городском округе 

Шесть веков  
Соликамска

Кто поздравит его  
лучше всех 

Сказать «спасибо» за труд

Жить активно,  
мыслить позитивно!

Пять лет назад ветера-
ны-азотчики, любители Мель-
помены, создали собственный 
театр миниатюр, успешно вы-
ступающий не только перед 
своими зрителями-коллегами, 
но и перед ветеранами других 
предприятий. Идея создания 
творческого коллектива «Ве-
селые ребята» принадлежала 
Ирине Влезко, слесарю цеха 
КИПиА, руководившей культур-
но-массовой работой в своем 
подразделении. 

Азотчики отличаются осо-
бой артистичностью, может 
быть, и от того, что многие 
из них в свое время посе-
щали кружки народной са-
модеятельности при дворце. 
В молодости Ирина входила 
в агитбригаду, организованную в 
ДК предприятия, потом, как во-
дится, семья, дети, работа – в те 
годы было не до творчества. Свою 
мечту, а с ней и организаторские, 
и творческие способности, Ирина 
Влезко воплотила лишь с выходом  
на пенсию. 

Более десяти басен под вос-
торженные аплодисменты зрителей 
прозвучали в тот день. Настоящими 
звездами мероприятия стали ве-
ликолепные артисты коллектива: 
Владимир Дидковский, Алевтина 
Подшивалова, Людмила Сеноко-
сова, Татьяна Мельникова, Сергей 
Пономарев, Владимир Юшков.

 – Хочется чем-то для души за-
ниматься, кроме того, чтоб тарелки 
на кухне мыть, – остроумно замечает 
Татьяна Шеломова, председатель 
совета ветеранов «Азот», с 1991 по 

2011 год возглав-
лявшая профсо-
юзный комитет 
березниковских 
азотчиков и уже 
12 лет возглав-
ляющая ветеран-
скую организа-
цию. 

Кстати, совет 
ветеранов азот-
чиков не только 
самый артистич-
ный в городе, 
но и самый пер-

вый, возникший 65 лет назад, в 
ноябре1958 года. Сейчас на учете  
в организации состоит 2 068 вете-
ранов: из них 26 тружеников тыла, 
53 почетных химика, 33 отлични-
ка химической промышленности,  
102 награждены Почетными гра-
мотами министерства промышлен-
ности и торговли РФ. «Жить актив-
но, мыслить позитивно!» – таков  
их девиз.

Ксения СКИТ 
Березники



4
№45 (1735)  27 ДЕКАБРЯ 2023

ПРОФСОЮЗНЫЙ

КУРЬЕР

профдвижение

nnn НА ГЛАВНОМ НАПРАВЛЕНИИ nnn

nnn ЛЮДИ ТРУДА nnn

Во время Пермского инженер-
но-промышленного форума в 
присутствии губернатора Дми-
трия МАХОНИНА было подписано 
четырехстороннее соглашение о 
социальном партнерстве и взаи-
модействии между краевым мини-
стерством жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства, Сове-
том муниципальных образований 
Пермского края, Региональным 
отраслевым объединением рабо-
тодателей «Союз коммунальных 
предприятий» и краевой организа-
цией Общероссийского профсоюза 
работников жизнеобеспечения.
От Пермской краевой организации проф- 

союза жизнеобеспечения соглашение под-
писал председатель краевой организации 
Владимир Шуралев, от имени объединения 
работодателей – его руководитель Анатолий 
Лаврентьев.

Соглашение предусматривает системную 
работу сторон по таким направлениям: по-

вышение эффективности работы предприя-
тий как условие предоставления надежных, 
доступных жилищно-коммунальных услуг для 
населения на основе участия предприятий 
ЖКХ в инвестиционных, производственных и 
других программах, юридической поддержки 
членов объединения, выработки предложений 
по совершенствованию нормативно-правовой 
базы и взаимоотношений с контрольно-над-
зорными органами, улучшения финансового 
состояния предприятий и др.

Совместно с отраслевым профсоюзом на 
предприятиях ЖКХ будет продолжена работа 
по улучшению условий труда работников, по-
вышению их квалификации через отраслевую 
систему социального партнерства ЖКХ Перм-
ского края, интегрированную в федеральную 
систему социального партнерства в сфере 
ЖКХ РФ, что особенно важно в условиях кад- 
рового дефицита.

Предусматривается содействие сторон 
соглашения деятельности профсоюзных ор-

Сразу после окончания школы в конце 80-х 
она пошла учиться на модистку. Учеба была 
непосредственно в «Доме мод», где работала 
мастером по пошиву головных уборов ее мама 
Маргарита Николаевна. Вчерашняя школь-
ница собиралась стать модисткой во втором 
поколении: эта достаточно редкая профессия 
ей очень нравилась – она мечтала создавать 
красивое. Но жизнь внесла свои коррективы. 

Год обучившись профессии, Светлана не-
много поработала, вышла замуж, родила дочку, 
а после декрета «Дома мод» уже не суще-
ствовало. Здание, конечно, осталось, только 
основной задачи – шить для березниковцев 
одежду по индивидуальным заказам – уже не 
выполняло. Коллектив разбежался кто куда. 
Они с мамой немного поработали в ателье, 
специализирующемся на пошиве зимних ша-
пок, а потом предприимчивый отец Светланы, 
Станислав Змеев, работавший литейщиком в 
электролизном цехе «Ависмы» и рано вышед-
ший на пенсию по причине особо вредных ус-
ловий труда, решил воспользоваться талантом 
жены и дочери и создал специально для них 
семейное ателье «Соболек». Довольно успеш-
но оно работало лет шесть, до тех пор, пока на 
всех рынках в массовом количестве не стали 
продавать готовые головные уборы. Спрос 
на индпошив резко упал, и тогда энергичный 
глава семейства создал новое предприятие – 
ООО «Спецхимкомплект». 

Вот тут-то и состоялось «боевое креще-
ние» Светланы Реутовой как разнопрофиль-
ного профессионала. 

– «Спецхимкомплект» поставлял спецоде-
жду и инструменты для предприятий города. 
В нашем обществе с ограниченной ответствен-
ностью работало около 10 человек, и главным 
образом у отца я училась менеджменту в сфе-
ре снабжения и закупок, узнала номенкла-
туру товаров, сама освоила необходимые 
компьютерные программы. Особенно важную 
«1С-Торговля и склад», – вспоминает Светлана. 

В 2005-м она поступила на коммерческое 
заочное отделение в существовавший тогда 
Березниковский филиал ПГУ на специальность 
«Бухучет, анализ, аудит». 

Но и тут семейную фирму вытеснили с 
рынка пришедшие на территорию города круп-
ные монополисты. Устав бороться за свое 
«место под солнцем», неугомонный Станислав 
Александрович вместе с женой купили домик 
в глухой деревушке с 47-ю сотками земли. 

Сначала держали скот, ну а когда 
перевалило за 70, занялись лишь 
земледелием, осваивая половину 
земли.

А что же Светлана? В 2009 
году она пришла в отдел кадров 
старейшего предприятия города –  
ООО «Сода-хлорат», поинтересова-
лась, нет ли вакансий. На тот мо-
мент оно было самым непрестиж-
ным в городе, с низкой зарплатой. 
Конечно же, ее с радостью приня-
ли кладовщиком в самый крупный 
цех – № 13. 

– Меня никто не обучал профес-
сии. Установка была такая: «Дерзай 
сама!». Я и дерзала, – улыбается  
Реутова. 

 Кладовщики умные, аккурат-
ные, внимательные, имеющие хо-
рошую память, ценятся на любом 
предприятии на вес золота. Светлана была 
не только такой, но еще и вежливой, ком-
муникабельной, дисциплинированной. Она 
умела работать с людьми и находила подход 
к каждому члену коллектива. Все стеллажи 
со спецодеждой, СИЗами, инструментом и 
деталями находились у нее в образцовом  
порядке. 

Ее устраивало на новом месте работы поч-
ти все, кроме основного – зарплаты. Старое 
рутинное производство требовало замены, в 
планах руководства уже было строительство 
нового современного цеха, но жить-то надо 
было сейчас. После третьего курса ей при-
шлось бросить вуз, так как новый директор 
филиала не позволял платить за учебу частя-
ми. А еще дочь и маленький сын... Светлана 
развелась с мужем и решать свои матери-
альные проблемы ей приходилось самостоя-
тельно. Она ушла в крупную торговую сеть, на 
себе в течение двух лет испытывала рабство, 
о котором можно найти много публикаций в 
Интернете. 

А летом 2014-го ей позвонил Андрей 
Куклин, заместитель начальника цеха мем-
бранного электролиза (МЭ) на «Соде-хлорат», 
где она работала, и опять позвал в цех кла-
довщиком. Новейшее высокотехнологичное 
производство калия едкого жидкого методом 
мембранного электролиза (кстати, единствен-
ное в России) с немецким и японским обо-
рудованием уже вовсю строилось, и после 

запуска оно постепенно поглотило три старых 
цеха. 

Светлана не стала дожидаться оптимиза-
ции штата и, рассчитавшись по собственному 
желанию, устроилась кладовщиком на недавно 
открывшийся «ЕвроХим – Усольский калийный 
комбинат», где зарплата тогда была едва ли не 
самой высокой в городе. (Березники тем и хо-
роши, что его промышленным гигантам всегда 
нужны профессионалы). Однако проработала 
там всего полгода, обратно на «Соду-хлорат» 
ее опять позвал Куклин. К тому времени зар-
платы там поднялись на достойный уровень, 
и Светлана долго не думала. 

На этот раз Реутова решила поменять 
специальность и два года проработала аппа-
ратчиком, но и тут вмешалось руководство: 

– Давай отправляйся на склад. Кладовщик 
– вот твое настоящее место и призвание, если 
хочешь знать.

 – Я возвратилась на предприятие, как к 
себе домой. Полное ощущение второго дома 
у меня только здесь. Здесь моя вторая семья, 
– откровенно признается Светлана Станис-
лавовна. 

В этом же цехе уже восемь лет трудится ее 
дочь Анастасия, здесь же освоившая профес-
сию аппаратчика приготовления химрастворов 
мембранного производства. Обе они – члены 
профсоюза. Светлана уже восемь лет руково-
дит цеховой профорганизацией. Мать и дочь 
горды тем, что всего добились сами.

В этом году Светлана впервые вместе с 
командой предприятия, костяком которой яв-
ляются члены профсоюза из ее цеха, съездила 
на летний турслет краевого Росхимпрофсоюза, 
проходивший в Березниках. И сразу же попала 
в яблочко: благодаря тому, что она переделала 
известную бардовскую песню «Нам с сестрен-
кой каюк!» и сама спела ее, команда заняла 
второе место на конкурсе визиток. Светлана 
умудрилась на жаре исполнить песню соло в 
костюме Смурфика, и председатель крайкома 
профсоюза Алексей Клейн, бывший на тур-
слете, так и прозвал ее – «Наша Капелька». 
Светлана стойко держалась на жаре в костюме, 
куда практически не поступал воздух, а когда 
«скинула голову», члены команды пришли на 
помощь и поливали ее водой. 

– Мне так понравился турслет, что теперь 
я собираюсь ездить каждый год. Там царит та-
кой непередаваемый дух товарищества и вза-
имной поддержки, который редко ощущается 
в обычной жизни, – восхищается Светлана.

Она считает себя счастливыми человеком. 
И счастье ее состоит из нескольких слагаемых: 
дети, внуки, живые родители, любимая работа 
и еще наша уральская природа, на которую 
она старается выбираться, как только выдается 
свободное время.

Ксения СКИТ
Фото из личного архива С. Реутовой 

Березники

ганизаций и деятельности объединения ра-
ботодателей. 

Вскоре после этого на заседании ассоци-
ации муниципальных образований «Запад», 
состоявшемся в Большесосновском муници-
пальном округе, А. Лаврентьев и В. Шуралев 
презентовали систему социального партнер-
ства, опираясь на вышеназванное соглашение. 
Сделан акцент на вхождение максимального 
количества предприятий ЖКХ в объединение 
работодателей, восстановление и активизацию 
первичных профсоюзных организаций на пред- 
приятиях.

Подобные презентации предполагается 
провести и в других ассоциациях муниципаль-
ных образований. 

Задача данного этапа – выработать формат 
взаимодействия сторон соглашения с целью 
анализа ситуации в отрасли, определения 
наиболее проблемных направлений и выра-
ботки совместных предложений по повыше-
нию устойчивости сферы ЖКХ.

Информация  
крайкома профсоюза

Фото Виктора Жилинского 

В интересах тружеников отрасли

Слагаемые счастья
ИНТЕРЕСНО НАЧИНАЛАСЬ ТРУДОВАЯ БИОГРАФИЯ СВЕТЛАНЫ РЕУТОВОЙ 

Светлана  
с дочерью Анастасией

Команда «Соды-хлорат»  
на турслете
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Сейчас Максим – директор Новой 
Черноголовской школы (это частная 
школа в Подмосковье), которая в 
2023 году вошла в топ-5 рейтинга 
частных школ Московской области.

– В профдвижении Пермского 
края я состоял с сентября 2015 по 
июль 2022 года, – рассказывает Мак-
сим. – Сразу, как пришел в профес-
сию педагога, вступил в профсоюз 
работников народного образования 
и науки, зная, какая сила, накоплен-

края, в 2018 году вошел в состав 
президиума СМП России. В 2017 году 
выиграл конкурс «Молодой профсо-
юзный лидер», который проходил 
под эгидой Пермского крайсовпро-
фа. Был лауреатом различных кон-
курсов профессионального мастер-
ства – «Учитель года» (2016 год), 
«Будущее России» (2018), «Моло-
дежный кадровый резерв губер-
натора» (2018), «Лидеры России» 
(2019), «Мужчина в образовании» 
(2021 год).

– Профсоюз сыграл огромную 
роль в моем становлении как пе-
дагога, директора школы, – говорит 
Максим Тетерлев. – Я с теплотой 
вспоминаю то время, когда мы го-
товили, проводили различные фору-

з семьи потомственных врачей, над выбором 
профессии он особо не раздумывал. После 

школы поступил в Пермскую медицинскую ака-
демию на специальность «лечебное дело». И вот 
после шести лет напряженной учебы Даниила 
Субботина приняли в дружный коллектив Перм-
ской городской клинической поликлиники № 5. 
Работа участкового терапевта ему нравится: на 
прием приходят люди разного возраста и с раз-
ными заболеваниями. Молодой доктор терпеливо 
выслушивает, вникает в проблему, назначает 
лечение. В профессию, как признается Даниил 
Николаевич, пришел по призванию. 

– В нашей семье много врачей и других ме-
дицинских работников, – рассказывает Даниил 
Субботин. – Моя мама – врач-терапевт, руково-
дит службой неотложной медицинской помощи. 
Бабушка была заведующей баклабораторией в 
клинической больнице в Березниках. Дядя ра-
ботает пульмонологом-фтизиатром. Поэтому не 
понаслышке знаю, что эта профессия достаточно 
трудная как в психологическом плане, так и в физическом. Как 
и работа терапевта в поликлинике – тоже требует широкого 
кругозора и постоянного развития. Думаю, что с этим справля-
юсь. В дальнейшем планирую поступить в ординатуру, сейчас 
определяюсь со специализацией. 

Молодой доктор считает, что с первым местом работы 
ему повезло. Городская клиническая поликлиника № 5 
пользуется заслуженным авторитетом среди лечебно-профи-
лактических учреждений Перми. Здесь трудится сплоченный 
коллектив с крепкими традициями. В поликлинике № 5 
оказывается помощь по 47 специальностям. Это большое 
учреждение, которое обслуживает около 150 тысяч жи-
телей Свердловского района г. Перми. В ее состав входят 
семь поликлиник, две женские консультации и городской 
центр здоровья. Круглосуточно оказывается помощь в трав-
матологическом пункте. Работает отделение неотложной 
медицинской помощи. При поликлиниках организованы 
дневные стационары для лечения больных терапевтиче-
ского, хирургического, офтальмологического и невроло-
гического профилей. Стать частью такого коллектива для 
Даниила Субботина – это большая удача, честь и, конечно,  
ответственность. 

– В принципе адаптация прошла достаточно легко, – де-
лится молодой специалист. – В этом мне помогли коллеги, 
заведующий отделением и все руководство поликлиники. 
Сейчас я адаптировался и чувствую себя комфортно. 

Влиться в коллектив Даниилу Субботину помог и проф- 
союз, куда молодой врач вступил сразу, при трудоустрой-

– Недавно наша пермская команда вернулась с чем-
пионата мира, который проходил в Республике Маврикий. 
Выступили достаточно успешно, – рассказывает Дани-
ил. – В общекомандном зачете мы заняли первое место. 
Моя победа в индивидуальном зачете – это второе место.  
И в тройке мы тоже заняли первое место. Соревнования та-
кого уровня достаточно привычные для пермских каратистов. 
Конечно, был четырехлетний перерыв, связанный с COVID-19 
и другими обстоятельствами, когда мы не выступали, но 
продолжали тренироваться, чтобы не растерять сноровку. 
Сейчас соревнования возобновляются. Надеемся побороть-
ся на чемпионате мира в Токио, который пройдет в октябре  
2024 года. 

Как человек скромный, Даниил не сразу рассказал колле-
гам о своем увлечении и тем более – о спортивных успехах. Но 
слава нашла героя, а постарался профсоюз. Молодого доктора 
с победой на чемпионате мира лично поздравила заместитель 
главного врача по экспертизе и временной нетрудоспособ-
ности, председатель первичной профсоюзной организации 
городской клинической поликлиники № 5 г. Перми Татьяна 
Азанова (на фото): 

– Гордимся, что вы у нас работаете. Надеюсь, что в даль-
нейшем у вас будут такие же успехи и даже лучше. 

первичке 5-й городской состоит более 170 человек. За 
последний год уровень профчленства заметно вырос. Ряды 

профорганизации в первую очередь пополняются за счет мо-
лодежи. По мнению Татьяны Азановой, хорошей мотивацией 
для роста профчленства является многоплановая деятельность 
профсоюза. 

– Мы уделяем особое внимание вовлечению молодежи 
в профсоюзное движение, – подчеркивает профлидер. –  

В поликлинике активно внедряется на-
ставничество. Работа врача и медсестры 
трудная, ответственная, поэтому мы ста-
раемся проводить как можно больше 
спортивных и культмассовых мероприя-
тий, выезжаем на природу. Добрыми тра-
дициями стали велопробеги, праздники 
в честь Дня медицинского работника, 
Дней медсестры и акушерки. В этом году 
провели конкурс на активную профсоюз-
ную группу в подразделениях, по итогам 
которой победила профячейка женской 
консультации № 2. Также команда на-
шей поликлиники ежегодно участвует в 
спартакиаде краевого профсоюза работ-
ников здравоохранения, где мы занимаем 
призовые места в определенных видах 
спорта. Но главная задача профсоюза, 
конечно, – это защита трудовых прав и 
забота о здоровье сотрудников. Здесь 
профсоюзный комитет работает в тесном 
контакте с администрацией поликлиники. 
Каждый член профсоюза застрахован от 
производственной травмы. А все льготы 
и гарантии прописаны в коллективном  
договоре. 

Александр ЛИСОВ

Максим Тетерлев:  

По-прежнему вместе
Мы продолжаем нашу новую рубрику «Остаться в профсо-
юзе». Сегодня ее герой – бывший председатель совета 
молодых педагогов Пермского края, победитель конкурса 
«Молодой профсоюзный лидер 2017» Максим ТЕТЕРЛЕВ 
(на фото).
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Дух товарищества –  
от профсоюза

Даниил СУББОТИН участковым терапевтом работает чуть больше года

ные опыт и знание, а главное – люди 
стоят за профсоюзом. Кроме про-
фессиональной поддержки и юри-
дической помощи я получил воз-
можность обучения и личностного 
развития, проявляя себя в творче-
ских и профессиональных меро- 
приятиях.

Сначала Максим Тетерлев был 
председателем совета молодых пе-
дагогов (СМП) в Ильинском районе, 
затем председателем СМП Пермского 

мы, проекты, съезды, семинары для 
молодых учителей. Профсоюз – это 
настоящая школа жизни! Я получил 
высшую квалификационную катего-
рию, закончил магистратуру, работал 
в составе молодежного парламента, 
параллельно вел уроки адаптив-
ной физической культуры с детьми 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Всего этого не было бы 
без профсоюзной поддержки, без 
того бесценного опыта, который я 
получил от друзей и коллег!

В августе 2022 года Максим по-
лучил предложение возглавить шко-
лу в Подмосковье. Он продолжает 
вести уроки, обучается в аспиран-
туре РГПУ им. Герцена (Санкт-Петер- 
бург).

– С профсоюзом, конечно, свя-
зан по-прежнему, – комментирует 
Максим. – Во-первых теплыми, дру-
жескими отношениями с профакти-
вом Пермского края, во-вторых, на 
сегодняшний день являюсь членом 
президиума СМП России.

Подготовил  
Виктор ЖИЛИНСКИЙ

стве. Он со студенчества знает, 
что профсоюз воспитывает дух 
товарищества и коллективиз-
ма, а эти качества незаменимы  
в непростой работе врача. Да и 
жизнь в профсоюзе интересная! 
Есть куда приложить таланты  
и способности, которых у Дани-
ила хватает. Поэтому молодой 
специалист сразу включился  
в спортивные и интеллектуаль-
ные мероприятия. Так, в соста-
ве команды «Доля риска» он 
принял участие в интеллекту-
ально-развлекательной игре  
«Брейнфест», которую для  
профактива организовал кра-
евой профсоюз работников 
здравоохранения. Медики поли-
клиники № 5 заняли достойное 
второе место. 

чуть раньше Даниил Суббо-
тин вернулся с важных со-

стязаний по карате. Этим видом борьбы он занимается с 
пятилетнего возраста уже на протяжении 20 лет. Имеет звание 
заслуженного мастера спорта. И хотя совмещать работу врача 
и профессиональную карьеру спортсмена непросто, молодой 
человек успевает. 

Подробнее смотрите 
в профсоюзной телепрограмме «Право на труд» 
на официальном сайте Пермского крайсовпрофа 

www.permsovprof.ru, в группе «Профсоюзный курьер»  
во «ВКонтакте» и  на видеохостинге «YouTube» 
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Безусловно, событие года – это 75-лет-
ний юбилей Пермского крайсовпрофа. 
Торжественное собрание, посвященное Дню 
профактивиста и юбилею профобъединения, 
прошло 17 ноября во Дворце культуры имени  
А. Г. Солдатова и собрало более 500 участни-
ков. В присутствии высоких гостей – губер-
натора, главного федерального инспектора по 
Пермскому краю, руководителей краевого пра-
вительства, министров, пер-
вых лиц ФНПР – главным ви-
новникам торжества, проф- 
союзным активистам, вруча-
лись заслуженные награды. 

Все ключевые программ-
ные мероприятия 2023 года 
проходили под эгидой юби-
лея – это и возобновившаяся 
спартакиада трудящихся, и 
первый фестиваль комплекса 
ГТО, и «Профсоюзные талан-
ты», и профсоюзный авто-
пробег в рамках Всероссий-
ской акции «За достойный 
труд!» 7 октября, и молодеж-
ный форум «Свежий ветер», 
и первомайские торжества. 
Назовем это тенденцией  
года.

Кстати, Первомай–2023 
прошел в этом году в фор-
ме митинга-концерта в 
Центральном парке раз-
влечений имени Горького 
и собрал под свои знаме-
на более 3,5 тыс. человек.  
А всего в различного рода 
первомайских мероприятиях 
в Прикамье приняли участие 
43 тыс. человек. Таким обра-
зом, празднование Первомая 
постепенно обретает свои 
изначальные – массовые – 
формы. Это возвращение 
года, еще одна тенденция, ко-
торая не может не радовать.

Прошедший год был юби-
лейным и для города Пер-
ми. За значительный вклад 
в социально-экономическое 
развитие города и в связи с 300-летним юби-
леем губернатор Дмитрий Махонин вручал 
специальные юбилейные награды как проф- 
союзным организациям, так и заслуженным 
представителям профдвижения. Происходило 
это тоже непосредственно 1 Мая. Один из та-
ких памятных знаков «Трудовому коллективу» 
вручен Пермскому крайсовпрофу.

Теперь о рабочих моментах. Как известно, 
минувший год был объявлен ФНПР Годом 
развития и укрепления социального парт- 
нерства. Это стало главной медийной темой 
года. На своих страницах «ПК» часто и по- 
дробно рассказывал о достижениях в сфере 
социального партнерства, заключении различ-
ных договоров и соглашений, положительном 
опыте взаимодействия работодателей, органов 
местного самоуправления и профсоюзов.

Самое важное, что в этом вопросе клю-
чевое внимание стало уделяться человеку 
труда. Об этом стали чаще говорить работода-
тели. И это, безусловно, важнейшая тенденция 
года! Доказательство тому – и традиционный 
Пермский инженерно-промышленный форум 
(ПИПФ), прошедший не так давно на площадке 
«Пермь Expo». В этом году в рамках ПИПФ–
2023 впервые в качестве спикеров выступили 
председатель крайсовпрофа Михаил Иванов 
и лидер краевой организации Электропроф- 
союза России Андрей Сачков. «Социальное 
партнерство в сфере труда – эффективный 
инструмент развития человеческого потен-
циала», «Профсоюз на производстве – гарант 
безопасности человека труда» – так звучали 
темы их докладов в рамках конференции 
«Фокус внимания: человек труда». Форум 

крайсовпрофа на Аллее Доблести и Славы, 
что на эспланаде.

Каждый год в нашем хит-параде мы 
выделяем номинацию «Конфликт года».  
И в этом году настоящей «бомбой» стала си-
туация в Лысьвенском филиале Пермского 
национального исследовательского политех-
нического университета (ЛФ ПНИПУ). Здесь в 
декабре 2022 года была создана профсоюзная 
ячейка (цеховый комитет), которая вошла в 
состав ППО «Конгломерат трудящихся Лысь-
вы» (председатель Сергей Новиков). Однако 
руководство учреждения делает все возмож-
ное, чтобы члены профсоюза увольнялись 
из организации, препятствуя деятельности 
профсоюза. Надо сказать, что конфликтная 
ситуация в Лысьве длится ровно год. За это 
время вопрос пытались урегулировать над-
зорные органы, представители крайсовпрофа, 
краевой организации Горно-металлургическо-
го профсоюза России, информация публикова-
лась в Центральной газете «Солидарность»… 
К сожалению, пока компромисс не найден. 

Отметим еще несколько важных, на наш 
взгляд, номинаций. Год был действитель-
но очень активным и информационно на-
сыщенным. Нельзя не отметить перемены 
года – сразу в нескольких членских орга-
низациях прошли смены председателей. 
Так, краевую организацию Профавиа воз-
главила Стелла Эмир-Вели; территори-
альную организацию Нефтегазстройпроф- 
союза – Валерия Саулина; первичную 
профорганизацию АО «Агросила – Птице-
фабрика «Пермская» – Наталья Зверева,  

Открытие года. В этой номинации пред-
ставляем двух молодых девушек из краевой 
организации Общероссийского профсоюза 
образования. Это Олеся Дьячкова, предсе-
датель совета молодых педагогов Мотови-
лихинского района Перми, которая в этом 
году стала победительницей конкурса «Мо-
лодой профсоюзный лидер Пермского края».  
И Алиса Игнатьева, заместитель председателя 
ППО студентов классического университета, 
«серебряный» призер престижного конкурса 
«Студенческий лидер России – 2023».

Героем года стала Наталья Хоринова, по-
чтальон из Чернушинского городского округа, 
член профсоюза работников связи. Этим летом 
она, возвращаясь из доставочного участка в  
с. Тюй, увидела огонь в окне одного из домов. 
Наталья, рискуя собственной жизнью, спасла 
из огня троих несовершеннолетних детей. За 
свой героический поступок она награждена 
почетным знаком «За мужество!» – высшей 
наградой Почты России.

Другой герой – Сергей Язев, начальник 
центра трудовой адаптации осужденных ИК-4 
ГУФСИН России по Пермскому краю. Этой вес-
ной он спас женщину с ребенком во время ДТП 
на трассе Соликамск – Красновишерск. Сергей 
сам оказал первую помощь пострадавшим и 
эвакуировал их из перевернутого автомобиля.

В течение года профсоюзы не раз заяв-
ляли о себе и во внешней среде. Прошло-
годняя тема № 1 – частичная мобилизация 
– несколько отошла на второй план, хотя 
профсоюзы по-прежнему активно помогают в 
этом вопросе, проводят юридические консуль-
тации, оказывают любую посильную помощь, 
сотрудничают с благотворительным фондом 
«Добровольцы Донбасса».

Были у профсоюзов в этом году и замет-
ные достижения. Например, принят закон  
об отмене налога в 13 процентов при выплате 
материальной помощи студентам колледжей 
и вузов. Кроме того, профсоюзы добились 
продления закона Пермского края «Об обе-

спечении работников 
государственных и муни-
ципальных учреждений 
Пермского края путевками 
на санаторно-курортное 
лечение и оздоровление». 

Победой года назо-
вем успех преподавателей 
Регионального учебного 
центра профсоюзов в кон-
курсе профсоюзных пре-
подавателей «Метод» от 
Центральной газеты «Со-
лидарность». Победителя-
ми в номинации «Тренинг» 
стали Елена Андрианова 
и Лариса Чепуля, в номи-
нации «Лекция» лауреатом 
признана Елена Весел-
кова.

Достигнуты успехи и в 
работе по развитию наших 
профсоюзных здравниц. 
Осенью пришла весть о 
том, что по итогам 2022 
года акционерное обще-
ство «Курорт «Ключи» 
заняло 7-е место из 100 
в федеральном рейтинге 
инвестиционной привле-
кательности российских 
здравниц. А совсем недав-
но гостиничные корпуса 
«Алмаз» и «Аметист» ку-
рорта «Ключи» получили 
категорию «пять звезд».

В молодежной сфере 
сразу четыре представи-
тельницы Пермского края 
награждены нагрудными 

знаками Общероссийского профсоюза обра-
зования «За активную работу в первичной 
профорганизации студентов». Это Виктория 
Семерикова и Алина Сединина (ПГГПУ), 
Александра Мамаева, Елена Лузина (ПГНИУ).

Также нагрудных знаков «За вклад в раз-
витие молодежного педагогического движения 
Российского профсоюза образования» удосто-
ены три представителя Пермского края – Оль-
га Чечулина (директор СОШ № 118 г. Перми), 
Максим Расторгуев (учитель музыки школы 
«Дуплекс») и Виктория Тарутина (предсе-
датель совета молодых педагогов Пермского 
края, учитель-дефектолог школы № 154).

И, конечно, в юбилейный год впервые 
была учреждена премия «Молодой проф- 
союзный активист Пермского края», ко-
торая вручалась в праздничной обстановке 
на торжественном собрании профактива. 
Этой премии удостоены Виктория Тарутина и 
Евгения Ярыгина (заместитель председателя 
ППО студентов ПГМУ).

Люди. События. Факты
Дорогие наши подписчики! Вот мы с вами и подошли к финишу профсоюзного года. И по тради-
ции, в канун Нового года, мы подводим итоги, отмечаем самые яркие и резонансные события 
профсоюзной жизни – 2023.

Фото из архива «ПК»

собрал большое количество участников и стал 
знаковым событием в общественно-полити-
ческой жизни Прикамья, а, значит, позиция 
профсоюзов была точно услышана.

Завершая тему, отметим долгожданное 
открытие стелы «Пермь – город трудовой 
доблести» (профсоюзы одними из первых 
выступили с такой инициативой), а также 
памятной плиты в честь юбилея Пермского 

ППО «Метафракс кемикалс» – Александр  
Гром.

Визиты года – проведение в Перми фо-
рума ЦК Профавиа (посвященного 20-летию 
молодежной политики профсоюза) с участием 
гостей из Республики Беларусь; а также – 
практикума ЦК Нефтегазстройпрофсоюза 
России «Вопросы профсоюзной работы на 
современном этапе».

В целом же ушедший год получился очень насыщенным, информативным и успеш-
ным для профсоюзов. Мы продолжаем работать в профсоюзной студии (в 2023 году 
сняты шесть интервью), продолжаем активности и разные конкурсы в группе «ПК» 
«ВКонтакте».

Кстати, в ноябре этого года в нашей группе был установлен абсолютный рекорд 
посещаемости за все время существования (с 2015 года) – полный охват составил 
более 75 тыс. человек!

Следующий год в России объявлен Годом семьи. Будьте с нами! Ведь профсоюз – 
это большая и крепкая семья. Уверены, нас ждут новые интересные события, большая 
работа, новые формы взаимодействия.

«ПК» от души желает своим читателям счастья в новом году, доброго здоровья и 
взаимопонимания! Будьте с нами!

Подготовил Виктор ЖИЛИНСКИЙ
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Старшеклассники Большесосновской средней шко-
лы побывали в пермских вузах. Цель выезда – 
профориентация. Автор идеи – преподаватель 
Алефтина ОВЧИННИКОВА, председатель коор-
динационного совета организаций профсоюзов 
в Большесосновском муниципальном округе. Вот 
что она рассказала об этом:
– Не знаю, кто больше переживает за моих одиннадца-

тиклассников, – я как классный руководитель или они сами. 
Имею в виду, конечно же, то, с какими знаниями подойдут мои 
великовозрастные дети к выпускным экзаменам, и главное – 
куда направят свои сегодняшние желания. В какое «завтра»? 
А их завтра наступит совсем скоро. 

Поэтому мы много разговариваем, обсуждаем, дискути-
руем, сравниваем, оцениваем знания, возможности, силы.  
И даже финансы. Ведь если парень или девушка не поступит 
на бюджет, то платить за обучение придется родителям. А все 
ли семьи смогут осилить сотни тысяч рублей платы за пять–
семь лет образования своего студента?! Особенно с нашими 
сельскими зарплатами… 

Но говорить – одно (тем более определяться), а видеть 
своими глазами, слушать уже тех, кто успешно работает  
в вузах, совсем другое. 

Прежде, чем отправиться в путь, я как председатель проф- 
кома школы созвонилась со своими профсоюзными куратора-
ми: Людмилой Александровной Кузнецовой из Ленинского 
райкома Общероссийского профсоюза образования в Перми и 
Людмилой Ивановной Батюковой из крайкома профсоюза. 
И наши интересы в сфере профориентации совпали! 

Не секрет, что в некоторых высших учебных заведениях 
недобор студентов. Людмила Ивановна связалась с предсе-
дателями профкомов: Пермского национального исследо-
вательского политехнического университета Александром 
Афанасьевичем Плотниковым, Пермского медуниверситета 
– Андреем Артуровичем Черемных, классического универси-
тета – Эвелиной Михайловной Фролович. И процесс пошел. 
В каждом вузе нас встречали ответственно. Особенно, и это 
отметили сами ученики, в политехе.

Первыми были наши добрые шефы – пограничное подраз-
деление международного аэропорта Большое Савино. С ними 
наша школа подружилась благодаря земляку – генерал-майору 
М. Наумову. Дело в том, что и наша школа, и отделение по-
граничного контроля носят одно имя – знаменитого уроженца 

в лаборатории, постановку опытов, имитационных игр. Мы 
посетили два из восьми факультетов. Встретили нас замести-
тель декана строительного факультета Виктория Геннадьев-
на Зеленина и аэрокосмического – Маргарита Андреевна 
Серегина. А непосредственно с нами работали, проводили 
имитационно-деловую игру, инженер СИМ Ярослав Алексе-
евич Овчинников и старший преподаватель Анна Сергеевна 
Саламатина. По окончании игры даже определились лидеры, 
то есть те, кто бы мог сегодня быть управляющим большим 
торговым центром. 

С удовольствием назову их фамилии – возможно, будущих 
бизнесменов: это одиннадцатиклассники Кирилл Козлов, 
Александр Зайцев, Анастасия Вяткина, Полина Пестрени-
на, Ольга Князева и десятиклассницы Мария Давыдова и 
Елизавета Прохира. Призы же от строительного факультета 
получили все участники. 

Молодые преподаватели с аэрокосмического факультета 
тоже постарались нас увлечь экскурсией, викториной, призами 
за правильные ответы.

Буквально все мы честно ответили на вопрос, приходилось 
ли бывать на таком высокотехнологичном производстве, как 
АО «ОДК-СТАР». Конечно, нет! Но в этот день нам повезло – 
нас пригласили на производственную площадку крупнейшего 
в крае предприятия, выполняющего государственный заказ. 
И где в основном работают выпускники политеха. Станки  
с программным управлением, отдел ОТК, выпуск продукции… 
Я видела, как восторженно глядели мои ученики на произ-
водство. Видела, насколько они впечатлены. И что сегодня 
они действительно получили полезную информацию к раз-
мышлению. Особенно те, у кого уже есть тяга к техническим 
наукам, к изобретательству. Наверняка осталось в их памяти 
и то, что со второго курса студенты уже могут быть вовлечены 
в научную деятельность. 

Понимаю, что далеко не все наши выпускники пойдут  
в вузы. Но лишними эти поездки для их общего развития 
точно не будут.

Спасибо всем моим единомышленникам-профсоюзникам 
за сотрудничество и поддержку. Спасибо коллегам Надежде 
Александровне Масалкиной и Елене Владимировне Черепа-
новой, сподвигшим своих десятиклассников на столь полезные 
экскурсии. Это очень важно.

Записала Катерина АЛЕКСЕЕВА
Большая Соснова

Большой Сосновы. Самолеты, вертолеты, взлетная полоса, 
оборудование для досмотра, душевный разговор за чайным 
столом… Приглашение в вузы, где обучаются особисты…

Далее – медицинский университет имени Вагнера. Из 
моего класса сразу трое ребят (все хорошисты!) хотят по-
ступать именно сюда. И уже целенаправленно готовятся по 
химии и биологии, которые надо будет сдавать. Эти ребята и 
их родители (они тоже были) серьезно интересовались пра-
вилами приема, условиями проживания. Лусине Пилосовна 
Мартиросян не только отвечала на все вопросы, но и провела 
аж по четырем музеям вуза, в которых представлена славная 
история учебного заведения.

И вот долгожданный политех. Из моего класса сразу де-
вять человек нацелены поступать сюда. Поэтому и в поездку 
отправились 20 человек. Здесь надо сказать особое спасибо 
Наталии Анатольевне Саниной, главному специалисту учеб-
но-методического управления, предложившей нам не просто 
экскурсию, а настоящее знакомство с вузом – мастер-классы 

В Перми впервые прошел бал проф- 
союзной молодежи. Его организа-
тором выступил молодежный совет 
Пермского крайсовпрофа. 
Принять участие в мероприятии могли мо-

лодые люди от 18 до 35 лет по квоте краевого 
профобъединения. 

На торжественной церемонии открытия к 
участникам обратились заместитель предсе-
дателя Пермского крайсовпрофа Ульяна Кра-
пивина и председатель молодежного совета 
Андрей Черемных.

Затем в течение трех часов участники бала 
танцевали, играли, знакомились и просто об-
щались в непринужденной атмосфере.

– Перед мероприятием для всех пар прохо-
дили специальные репетиции с хореографом 
для постановки прекрасных классических 
танцев, среди которых вальс, полька, паде-
грас, полонез, блюз-пинк, кадриль, котильон, 
– отмечает участница бала Яна Ниденталь, 
заместитель председателя ППО «СТАР-ИН-
КАР». – Мой партнер по танцу – Владимир 
Федченко, уполномоченный по охране труда 
электронного производства. Когда я увидела 
объявление о бале работающий молодежи, 
сразу же подала заявку, понимая, что такая 
возможность выпадает очень редко. Мы ре-
шили поучаствовать в мероприятии, чтобы 
прочувствовать ту атмосферу, которая царила 
раньше на балах. Спасибо организаторам за 
воплощение такой яркой идеи и продвижение 
среди молодежи культурных ценностей!

– На балу в качестве участника оказалась 
совершенно случайно, – говорит Наталья 
Чернова, профактивист Пермского завода 

ровали не так много, совмещать с графиком 
работы было сложно, но мы справились. Моим 
партнером был коллега Илья Наговицин, 
врач-терапевт. Впечатления от бала только 
самые положительные. Сначала волнуешь-

ся, а потом просто наслаждаешься 
моментом, растворяешься в музыке 
и атмосфере! Отдельное спасибо 
хореографу Наталье Зайнетовой, 
она работает художественным руко-
водителем в Пермском государствен-
ном медицинском университете.  
Я до сих пор нахожусь под большим 
впечатлением! Хочется, чтобы эта 
традиция продолжалась. Окунуться в 
то время, прочувствовать атмосферу 
бала и побыть королевой хочется 
любой девушке!

Среди участников бала – пред-
ставители Профавиа, профсоюза 
работников связи, образования, 
здравоохранения, Всероссийского 
Электропрофсоюза, Нефтегазстрой-
профсоюза, Росхимпрофсоюза,  
профсоюзов работников госучреж-
дений, жизнеобеспечения, промыш-
ленности, автотранспорта, «Перм-
ского завода «Машиностроитель», 
«Протон-ПМ», РЖД.

Во время бала также проводился 
онлайн-фотоконкурс от молодежно-
го совета Пермского крайсовпрофа 
по пяти разным номинациям. Побе-
дителями в них стали Яна Ниденталь 
(Профавиа, «Отдыхаем с профсо-
юзом»), Александр Хузин (Проф- 
авиа, «Профсоюзное настроение»), 
Екатерина Станишевская (образо-
вание, «Снежинка счастья»), Карина 
Хайбулина (Профавиа, «Креатив-
ный бум»), Лидия Соловьева («ПЗ 
«Машиностроитель», «Новогоднее 
настроение»).

Виктор ЖИЛИНСКИЙ

«Машиностроитель». – У девушки, которая 
должна была танцевать, не получилось 
принять участие. У меня была только одна 
репетиция, чтобы запомнить все движе-
ния. Мне повезло, что в студенческие 
годы я танцевала на студенческих балах, 
и многие движения были мне знакомы. 
Также повезло мне и с партнером, кото-
рым стал молодой активист Иван Мурин, 
он схватывал все на лету. Вообще меро-
приятие очень понравилось и оставило 
много позитивных эмоций. Было очень 
весело. Удалось познакомиться с новыми 
ребятами. Надеюсь, бал станет отличной 
предновогодней традицией.

– Когда я узнала о бале работающей 
молодежи, у меня не было сомнений от-
носительно моего участия в нем, – расска-
зывает Валерия Платыгина, заместитель 
председателя по информационной работе 
ППО ЗАО «Курорт «Ключи». – Репети-

Для их счастливого завтра
Фото Алефтины Овчинниковой

Вы поедете на бал? 

Фото автора
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С таким вопросом обратился «ПК» к сво-
им читателям в канун праздника.
Валерия САУЛИНА, председатель Пермской терри-

ториальной организации Нефтегазстройпрофсоюза  
России:

– Новый год – мой самый любимый праздник! Для 
меня это время волшебства, ярких огней и постановки 
целей на следующий год. Обожаю украшать елку, за-
пах мандаринов, новогоднюю музыку, придумывать и 
покупать подарки родственникам и друзьям, гулять по 
вечернему украшенному городу, ну и, конечно, пригла-
шать Деда Мороза со Снегурочкой домой, водить хоровод  
с ребенком.

Яков ШЕНИН, председатель ОППО «Газпром газорас-
пределение Пермь»:

– Чтобы было мирное небо над головой и 100 процентов 
членства в профсоюзе.

Ольга ПОКОРНЯК, инженер по организации и норми-
рованию труда управления аварийно-восстановительных 
работ № 1 ООО «Газпром трансгаз Чайковский», предсе-
датель совета молодежи:

– Обязательно много иллюминации на улицах, в торговых 
центрах, дома гирлянды. Новогодняя музыка по радио на 
работе, в машине. Запах мандаринов…

Стелла ЭМИР-ВЕЛИ, председатель Пермской краевой 
организации Профавиа:

– Новогоднее настроение создает наш замечательный 
город, который сейчас украшен и после любого трудового дня 
способен вернуть настроение и веру в волшебство!

Светлана КАМАЕВА, председатель ОППО «Пермские 
моторы»:

– Для новогоднего настроения очень нужны хорошие 
результаты работы. Сегодня подводили итоги работы цеховых 
организаций за 2023 год, 837 человек вступили в профсоюз 
с 1 января по 20 декабря, это на 300 больше, чем в прошлом  
году! 

Обязательно нужны елка, мандарины, семейное торжество 
в новогоднюю ночь, поздравления от друзей! 

Желаю всем семейного благополучия, удачи, испол-
нения самых смелых планов, продуктивной работы, мира  
и добра!

Василина БАЖИНА, председатель совета молодежи 
ППО «СТАР-ИНКАР»:

– Улыбчивые люди, когда с экранов телевизоров доносятся 
знакомые слова «Праздник к нам приходит!», а в магазинах 
в предновогодней суете люди скупают подарки, толпясь на 
кассах и весело смеясь.

Алексей ТОЛСТИКОВ, председатель Пермской краевой 
организации профсоюза работников культуры:

– Чтобы была уверенность в завтрашнем дне. По моим 
ощущениям, этого сейчас так не хватает… Наверное, поэтому 
все мы, загадывая желания в новогоднюю ночь, верим, что они 
обязательно сбудутся!

Наталья КАРПОВА, председатель Чусовской террито-
риальной организации профсоюза работников культуры:

– Очень хочется, чтобы родные, близкие и коллеги были 
рядом! Чтобы все мы были счастливы.

Сергей КЫРМЫЗ, художественный руководитель  
МАУ «Чусовской центр культурного развития»:

– Всегда настроение поднимает символ праздника – но-
вогодняя красавица елка. Как только ее дома поставим – 
появляется праздничное настроение. Сразу хочется идти 
покупать подарки, начинаешь думать про новогоднюю ночь  
(с кем и где ее провести), а также какие сюрпризы приготовить 
близким. Также новогоднее настроение создают украшение и 
убранство в магазинах, в различных учреждениях, на улицах, 
на площадях, во дворах.

Алексей КЛЕЙН, председатель Пермской краевой орга-
низации Росхимпрофсоюза:

– Чтобы близкие и родные люди были живы и здоровы!

Ирина ЗАХАРОВА, председатель ППО Пермской рай-
онной ЦРБ:

– Чтобы Единая информационная система УФХД Пермского 
края «летала».

Любовь ОКУЛОВА, председатель краевой организации 
профсоюза строителей:

– Для новогоднего настроения мне нужно, чтобы были 
здоровы родители, любимый, дети, внуки, коллеги и, конечно, 
я сама!

Марина УРЯНСКАЯ, председатель ППО МП «Тепловые 
сети», Чернушка:

– Дополнительные сутки к суткам.
Зоя ГАЛАЙДА, председатель краевой организации  

Общероссийского профсоюза образования:
– Немного побольше свободного времени.
Ольга КРАСНОСЕЛЬСКИХ, главный специалист краевой 

организации Общероссийского профсоюза образования:
– Бутылочка шампанского и путевка выходного дня  

в санаторий «Ключи».
Александра УМНОВА, председатель ППО студентов 

Пермского государственного научного исследовательского 
университета:

– Закончить все рабочие дела и отметить Новый год  
с коллегами.

Елена ЛУЗИНА, заместитель председателя ППО студен-
тов ПГНИУ по работе с партнерами:

– Запах хвои, гирлянды и фильм «Ирония судьбы».
Александр ШТИН, председатель краевой организации 

ГМПР:
– Чтобы весь накопленный негатив, все конфликтные 

ситуации благополучно разрешились до окончания нового 
года. Главное – чувствовать, что ты нужен своей организации, 
своей семье.

Ксения БЕЗГОДОВА, председатель совета молодых ме-
таллургов Чусовского завода ОМК:

– Нарядить елку, развешать гирлянды...
Наталья ЗВЕРЕВА, председатель ППО «Агросила – Пти-

цефабрика Пермская»:
– Новый год для меня лично – это мандарины, гирлянды, 

свечи. И, самое главное, – вся семья за столом.
Мария ПЛАСТУН, председатель ППО студентов Перм-

ского государственного аграрно-технологического универ- 
ситета:

– Понимание, что поставленные цели достигнуты, права 
моих членов профсоюза соблюдаются, что у человека труда 
все замечательно: зарплата, безопасность рабочего места,  
и он в почете.

Подготовил Виктор ЖИЛИНСКИЙ

Новый год к нам мчится! 
ЧТО ВАМ НЕОБХОДИМО ДЛЯ НОВОГОДНЕГО НАСТРОЕНИЯ? 

Владимир СЕМЕНОВ, председатель ППО «Азот» (Бе-
резники):

– Наверное, у многих этот праздник ассоциируется с 
детскими воспоминаниями. У меня это запах мандаринов и 
шоколада, которые обязательно были в детских подарках на-
шего времени. Конечно, украшенная елка и ожидание чего-то 
волшебного. А сейчас мы сами дарим волшебное настроение 
нашим детям и нашим работникам. Закупаем и комплектуем 
для всех членов профсоюза новогодние подарки. Всех  
с праздником и новогоднего настроения!

Евгения САДИЛОВА председатель молодежного 
совета ППО «Азот»:

– Мне для новогоднего настроения нужна атмос-
фера праздника, поэтому мы украсили наше рабочее 
место, дома поставили елку. Выбор подарков для 
близких также создает определенный шарм, настро-
ение праздника. Мандарины – обязательный атрибут 
для создания новогоднего предвкушения праздника.

Ольга КАТАРГИНА, председатель ППО «Перм-
ские полиэфиры»:

– Для создания новогоднего настроения важно 
освободиться от суеты, дел и погрузиться в атмосферу 
праздника. Первый шаг к этому – оформление своего 
пространства на работе и дома: украшение елки, мишура и 
гирлянды. Нужно создать вокруг себя атмосферу радости, 
добра и тепла. Особенную роль играют ароматы хвои и ман-
даринов, наполняющие воздух ожиданием приближающегося  
праздника. 

Огоньки, мерцающие в ночном небе, и воздух, наполненный 
волшебством праздника, создают неповторимую атмосферу 
радости и позитива. 

Новый год – это еще и время подведения итогов. И нам 
есть чем гордиться. Значимые, успешные мероприятия, уве-
личение членства на 10 процентов, положительные отзывы о 
работе – все это радует и придает силы для движения вперед. 
Добрые слова и поддержка коллектива создают позитивный 
эмоциональный настрой.

Андрей ЧЕРЕМНЫХ, председатель молодежного сове-
та Пермского крайсовпрофа, заместитель председателя 
краевой организации профсоюза работников здраво- 
охранения:

– Важно создать праздничную атмосферу: украсить 
дом гирляндами, снежинками, елочными игрушками и ми-
шурой. Сделать своими руками новогодние подарки для 
близких и друзей. Подготовить новогодний наряд тоже 
считаю важным моментом. Заранее продумать новогоднее  
меню… 

Составьте список дел на новогодние праздники. Запла-
нируйте новогодние активности: катание на лыжах, коньках 
или санках. Ну еще очень помогает правильный плейлист с 
новогодними песнями. Главное – верить в чудеса и радоваться 
празднику!

Ольга КРАСНОВА, председатель ППО Кишертской ЦРБ:
– Тринадцатая зарплата либо премия, хорошая компания, 

заводная музыка, отличное здоровье!
Алексей КОСУХИН, председатель ППО краевой стома-

тологической поликлиники № 2:
– Все знают, что перед Новым годом всегда суета: что-то 

надо купить для подарков, отчеты нужно составить... От-
страниться от этого и проникнуться новогодним настроением 
мне помогает процесс наряжания елки, украшение дома к 
празднику игрушками и иллюминацией и, самое главное, 
сладкие мандарины. Их аромат уносит в детство и рождается 
новогоднее настроение. Конечно, добавляют нужные ноты 
празднично украшенный город и атмосфера предвкушения 
новогодних каникул.

Ольга ХАРИНА, председатель ППО Чайковской ЦРБ:
– Так как у меня сын на границе, мне нужно знать, что у 

него все спокойно. Очень хочется мирной жизни, без страха 
за своих детей. Любая мама под звон курантов загадывает 
счастье и здоровье своим детям!


